
FOTO: TIRUA NOTICIAS

Covid-19: piden más 
restricciones al 
comercio por alza de 
casos confirmados
CIUDAD PÁG.6

El desalojo dejó tres personas 
detenidas y fue monitoreada 
desde Santiago por el subse-
cretario del Interior, Juan 
Francisco Galli. 

Alcalde rechaza el desalojo; 
Gobierno utiliza la fuerza pública 

y se desata nueva pugna por 
los conflictos en Tirúa

Sinfónica UdeC 
interpreta hoy la 
aria “Cara Sposa”
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Gore lanzará millonario Plan 
de Reactivación Económica 

INVERSIÓN TOTAL PODRÍA LLEGAR A $900 MIL MILLONES

El Gobierno Regional podría dar 
a conocer hoy los detalles del 
Plan de Reactivación Económica 
Bío Bío, que contemplaría una 

serie de obras de infraestructura 
e inversiones público-privadas 
cercanas a los $900 mil millones, 
confirmó el recién nombrado 

seremi de Hacienda, José Manuel 
Rebolledo. En la cartera de obras 
se incluye la Ruta de Nahuelbuta, 
el Puente Industrial, la ruta Pie de 

Monte, el Puente Ferrocarril y un 
Centro Logístico. Los proyectos 
que deberán ser impulsados se 
enmarcan en las propuestas de la 

Unión de Gremios Pymes Bío Bío 
y en un estudio de prioridades a 
cargo de la UdeC e Irade.

Se contemplan obras de infraestructura y la creación de 14 mil puestos de trabajo en la Región.
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“Parece que está 
teniendo dudas 
si es alcalde o 
dirigente”, 
contestó el 
intendente Sergio 
Giacaman.

“Con este tipo 
de hechos se 
dificultarán las 
cosas”, evaluó 
el alcalde de 
Tirúa, Adolfo 
Millabur.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KIMBERLY IGLESIAS MORALES  
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica

Las recientes iniciativas legisla-
tivas tendientes a aminorar las 
consecuencias sociales y econó-
micas que trajo consigo la pande-
mia, han dejado entrever una ver-
gonzosa y triste realidad.  

De acuerdo a cifras proporciona-
das por el Poder Judicial, solo un 
16% de los obligados a pagar pen-
siones alimenticias, cumple, ver-
sus el vergonzoso 84% de morosos 
que se mantiene reticente a cum-
plir. Esto significa que, actualmen-
te, alrededor de 70 mil niños, niñas 
y adolescentes no están recibiendo 

sabilidad que la paternidad con-
lleva, soslayándose uno de los prin-
cipios rectores en esta materia, esto 
es, el principio de corresponsabili-
dad parental, consagrado en el ar-
tículo 224 del Código Civil, en vir-
tud del cual, ambos padres, vivan 
juntos o separados, participarán 
en forma activa, equitativa y per-
manente en la crianza y educación 
de sus hijos.  

En segundo lugar, es importante 
tener claro que, el incumplimiento 
en el pago de las pensiones de ali-
mentos es a todas luces atentatoria 
a los derechos de los niños, niñas y 
adolescentes, quienes ven merma-
da su capacidad económica y con 
ello, limitada la satisfacción de sus 
necesidades. De manera que, las 
medidas que se adopten en estas 
materias, deben ser en pro del inte-
rés superior del niño e instar a ga-
rantizar sus derechos, cumpliendo 
el Estado, con el deber consagrado 
en la Convención sobre los dere-
chos de los niños, niñas y adoles-
centes en orden a garantizar la su-
pervivencia y desarrollo pleno de 
los mismos, promoviéndose cam-
bios estructurales en la materia. 

recientemente, un porcentaje del 
beneficio que reciban aquellos mo-
rosos, por el bono clase media, con 
el fin de obtener el pago de las pen-
siones adeudadas. Sin embargo, 
ninguna de estas iniciativas tiene 
por objeto proponer un cambio es-
tructural en el sistema pues, se tra-
ta de soluciones temporales, da-
das en un contexto de emergencia 
sanitaria que, en ningún caso, vie-
nen a asegurar el pago de las pen-
siones de alimentos hacia el futuro.  

Así, es relevante destacar que la 
urgencia de adoptar medidas sobre 
este punto debe hacerse conside-
rando dos cosas esencialmente im-
portantes: En primer lugar, ser ten-
dientes a incorporar perspectiva 
de género en la forma de entender 
esta responsabilidad, pues conti-
núa naturalizándose la idea de que, 
es la madre, sobre la cual debe re-
caer por entero o en gran parte, el 
cuidado de los hijos, avocándose 
por sí solas al cuidado y satisfac-
ción de las necesidades de los mis-
mos, sin la ayuda paterna, ya sea 
porque estos últimos no pagan la 
pensión de alimentos o bien, por-
que deciden ser ajenos a la respon-

lo que por ley les corresponde para 
satisfacer sus necesidades. Si bien, 
por su parte, la ley 14.908 estable-
ce apremios para compeler a los 
deudores a pagar la pensión de ali-
mentos, éstas, en la práctica, y se-
gún las propias cifras lo reflejan, 
han demostrado ser insuficientes.  

Es por lo anterior que, se ha esta-
blecido la posibilidad de retener, 
en leyes cuyo fin principal no era ob-
tener el pago de la pensión alimen-
ticia, el 10% de las cotizaciones pre-
visionales obligatorias que el deu-
dor decida retirar de su AFP y, 

La (no) corresponsabilidad 
parental y el pago  
de pensiones
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Presidente Fundación República en Marcha

La Política reducida a la afirma-
ción de los propios ideales a partir 
de un debate público abordado 
desde aseveración, alejada del dia-
logo respetuoso y tolerante, nos 
llevan por el derrotero de un signi-
ficativo retroceso civilizatorio, que 
atenta contra el ideal republicano 
de la búsqueda de amalgamar la 
nación como proyecto colectivo, 
de vocación inclusiva y cohesiva, 
alejan a la acción política de su 
esencia y ethos fundamental y ha 
lesionado gravemente la conviven-
cia nacional. 

La pérdida de identidad y perfil 
absoluto de los sectores modera-
dos y republicanos de centro iz-
quierda en manos de los más radi-
calizados y una dialéctica de na-
rrativa hegemónica e intolerante 
con el pensamiento diferente, han 
de poner en entredicho incluso la 
defensa de valores fundamentales 
como la paz, la democracia y la 
observancia del Estado de dere-
cho. Han tornado el debate en un 
diálogo de sordos, de poca predis-
posición al dialogo, que dificulta 

pere la discusión con cargas ideo-
lógicas de anclajes anacrónicos, 
para estimular tanta libertad como 
sea posible y tanto Estado e igual-
dad como sean necesarias para la 
plena observancia de la declara-
ción universal de Derechos Huma-
nos en toda su extensión. Comen-
zando por igualarnos en dignidad 
y frente al Derecho para garantizar 
también la libertad de los más dé-
biles ante quienes detenten el Po-
der en sus distintas formas. 

alcanzar acuerdos y ofrecer res-
puestas adecuadas a la ciudadanía, 
en tiempos de crisis y urgencias, y 
deliberar en torno sus aspiraciones 
y anhelos, así como dar respuesta 
a los paradigmas a que debe res-
ponder la cosa pública, para ofre-
cer una alternativa de desarrollo 
posible y sostenible. 

Un diagnostico sin duda som-
brío de cara a una agenda política 
intensa, marcada por un proceso 
constituyente que envuelve oportu-
nidades de abordar reformas pen-
dientes y que podrían constituir 
parte de una salida pacífica, demo-
crática e institucional a una crisis 
de convivencia social, para relegi-
timar nuestras instituciones y do-
tarnos de unas capaces de consti-
tuir un activo en su capacidad de 
procesar y deliberar adecuadamen-
te las demandas sociales y los para-
digmas del presente y futuro. Pero 
también larva significativas amena-
zas, si el debate y su proceso de re-
forma no observa adecuadamente 
los equilibrios racionales necesa-
rios, para construir futuro alejado 

de miradas refundacionales y des-
de los logros alcanzados. Y siem-
pre entendiendo la inversión y la 
producción como principio funda-
mental, basada en la confianza y 
las reglas claras; el crecimiento 
como vía insustituible, para superar 
la pobreza y estimular el progreso; 
Y una distribución eficaz, con sen-
tido social, garantizando dignidad 
y un mayor sentido cohesivo, para 
hacer carne el ideal republicano y 
observar un futuro común.  Que su-

El acuerdo de los 
demócratas

Carabineros concretó 
este jueves el desalojo de la 
toma protagonizada por 
cerca de 100 comuneros 
mapuche en la Municipa-
lidad de Tirúa. 

El procedimiento, soli-
citado por el intendente 
Sergio Giacaman, dejó tres 
personas detenidas, entre 
ellos el sacerdote jesuita, 
Carlos Bresciani. 

El alcalde de la comuna, 
Adolfo Millabur, se mos-
tró contrario a la interven-
ción policial y acusó al go-
bierno de no querer resol-
ver la problemática a 
través del diálogo. 

La toma se efectuó en 
apoyo a la huelga de ham-
bre que llevan a cabo presos 
mapuches en las cárceles 
de Lebu, Angol y Temuco. 

 
@Daniel_nunez_a 
“Por orden del gobierno, 
acaban de desalojar la mu-
nicipalidad de Tirúa. Esta 
acción represiva es una 
burda provocación al pue-
blo mapuche que agrava el 
conflicto. La mano dura del 
ministro Pérez, muestra la 
impronta Pinochetista de 
la UDI”. 
 
@Jschaulsohn 
El ministro Pérez se apun-
tó su primer poroto; pa-
sando por encima del al-
calde de Tirúa ordenó, vía 
intendente,  el desalojo de 
la municipalidad”. 
 
@Aceballospdc 
“Mi respaldo a los Jesuitas 
@jesuitaschile  y al sacer-
dote @BrescianiCarlos tras 
su detención en la Munici-
palidad de Tirúa, donde 
ejercía de mediador. Su rol 
y el de la Compañía de Je-
sús @JesuitasESP en el con-
flicto mapuche ha sido ad-
mirable. Agresión en su 
contra es inaceptable”. 
 
@Glorianaveillan 
“El sacerdote jesuita Brescia-
ni, detenido hoy en #Tirúa 
en el desalojo de la toma del 
municipio. ¿Hasta cuándo 
los jesuitas van a avalar a 
los narcoterroristas?”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

S
i todo se ajusta al plan establecido, el Go-
bierno Regional anunciará hoy un pro-
grama de reactivación económica que 
contempla inversión cercana a los 900 mil 
millones de pesos. Según información ob-
tenida por este medio, con el Plan de Reac-

tivación Económica del Bío Bío serían creados 14 mil 
puestos de trabajo en los próximos meses. La mano 
de obra será requerida en obras como la Ruta de 
Nahuelbuta, los puentes Duqueco e Industrial, Ruta 
Pie de Monte, Puente Ferrocarril, un Centro Logísti-
co, entre otras. 

De confirmarse que los recursos están disponibles para 
Bío Bío, finalmente la Región tendrá una excelente no-
ticia, tras varios meses de pandemia y un inevitable fre-
nazo en las actividades económicas. La cartera regional 
de proyectos anunciados en distintas administracio-
nes, y que nunca existieron más que en papel, es bastan-
te extensa. Gobierno tras gobierno, se hicieron rimbom-
bantes anuncios de proyectos que jamás salieron de los 
escritorios de las autoridades de turno. Uno de los más 
recordados, el soterramiento de la línea férrea desapa-
rece y regresa en forma periódica a la agenda pública. 
Pero también hubo proclamas de un teleférico para el 
Cerro Caracol de Concepción, una Plataforma Logísti-
ca que se instalaría en Talcahuano, la reconstrucción del 

Reactivar Bío Bío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Retorno a clases 
 

Señora Directora: 
Las últimas semanas hemos visto 

en la prensa información sobre posi-
bles retornos voluntarios a clases pre-
senciales. Como Enseña Chile no so-
mos ajenos a esta posibilidad futura, 
por lo que reunimos a directivas y di-
rectivos de diversos establecimientos 
educacionales de la Región para com-
partir protocolos, planes e ideas. 

Cuando les preguntamos qué emo-
ciones les producía el retorno a clases, 
respondieron: ansiedad, preocupa-
ción, incertidumbre, miedo y alegría. 
La mayor parte de ellos manifestaron 
sensaciones negativas, a pesar de es-
tar trabajando con fuerza en preparar 
protocolos, planes y lineamientos 
para poder recibir a sus estudiantes 
de forma segura. 

Esta conversación me demostró, 
una vez más, la importancia del tra-
bajo en red. Conocernos y compartir 
experiencias con otras y otros permi-
te que vivamos procesos difíciles e in-
ciertos como éste acompañados. Así 
podemos aprender de experiencias 
similares y ser conscientes de que las 
dificultades y desafíos que enfrenta-
mos se repiten de Concepción a Ca-
ñete. El diálogo y la buena comunica-
ción entre todos los actores educati-

vos es la base para sacar este desafío 
adelante. 

Estamos ansiosos, pero también 
comprometidos. Anhelamos ver a to-
das y todos nuestros estudiantes. En 
todo este tiempo no hemos dejado de 
trabajar por ellas y ellos. Educar es pre-
cisamente eso: tener a nuestras y nues-
tros estudiantes en el centro siempre. 

 
María Consuelo Barrios 
Directora Regional de Enseña Chile 
 
¡Cómo terminó! 
  
Señora Directora: 

En España, el mismo rey Juan Carlos 
I, hoy rey emérito, que en el año 1975, le 
tocó el honor de abrir las puertas a  la 
monarquía, después de la dictadura de 
Franco,  hoy en pleno 2020, debido a 
negocios ocultos, que habría efectua-
do, no acordes a la alta envestidura que 
ostenta, le estaría cerrando las mismas 
puertas por fuera, porque ha surgido 
una pugna entre los principales parti-
dos políticos españoles, PSOE (respal-
do) y Podemos (rechazo), por tomar el 
republicanismo como alternativa de 
gobierno. “Una vez terminado el juego, 
el rey y los peones vuelven a la misma 
caja”  Proverbio italiano 

 
Luis Enrique Soler Milla 

Nadie sabe para quién trabaja 
 

Señora Directora: 
Hace algunos días, Microsoft decla-

ró oficialmente su intención de com-
prar TikTok, la red social de origen 
chino que ha estado en el debate polí-
tico y económico entre China y 
EE.UU tras la prohibición de su uso 
por considerarla una herramienta de 
espionaje y la manipulación a través 
del uso de datos. 

Si el gobierno estadounidense au-
toriza la transacción, Microsoft haría 
propia la aplicación y red social de 
moda y una de las de mayor creci-
miento en el mundo, lo que unido a su 
propiedad en Linkedin, lo convertiría 
en un actor aún más relevante en 
cuanto a la obtención de datos perso-
nales, con su consecuente potencial 
en inversión publicitaria, y también 
en poder mediático. 

De concretarse, entonces, ¿debié-
semos asumir que es peligroso que 
una empresa china posea nuestra in-
formación personal, pero no hay peli-
gro en que la tenga una compañía 
americana? Como bien dice el dicho 
“nadie sabe para quién trabaja”. 

 
Carlos Doyhamberry 
Director Diplomado de Estrategias de 
Marketing Digital

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Mercado Central de la capital regional. Y qué decir de las 
obras inconclusas, como el puente que, ocho años des-
pués del inicio de su construcción, todavía no tiene co-
nexión con la avenida Chacabuco. 

En este panorama regional, una inyección de recursos 
en obras de infraestructura podría apalancar una impor-
tante reactivación en parte de la cadena productiva. Más 
aún cuando no hay claridad sobre el presupuesto 2021, 
que deberá hacerse cargo de los estragos socioeconómi-
cos provocados por el coronavirus. Si bien la Región ha 
solicitado $120 mil millones, lo más probable es que el 
monto a recibir sea bastante inferior. Así fue en los años 
anteriores, con el Fndr y los fondos espejo del Transan-
tiago. Está demás decir que habrá menor recaudación 
por fondos regionales, como los recursos que llegaban 
por concepto de casino, las patentes mineras, de agua 
o de acuicultura. La Región espera por anuncios concre-
tos, con recursos asignados y decisión política para ma-
terializar lo que fue anunciado.

De confirmarse que los recursos 

están disponibles para Bío Bío, 

finalmente la Región tendrá una 

excelente noticia, tras varios 

meses de pandemia y un 

inevitable frenazo en las 

actividades económicas. 

¡
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cumplió el machi Celestino 
Córdova, quien fue 
condenado por el ataque a la 
familia Luchsinger Mackay.

95 días en huelga 
de hambre

 “‘El año en que nos quedamos en casa’, así será recordado este 2020, dejando a las futuras gene-
raciones, una mirada más humana y equilibrada, de la persona y de la sociedad”.

Gabriela Gutiérrez, delegada Vicaría Pastoral Social, 
Arzobispado. 

#MeQuedoEnCasa

Desalojo en municipio 
de Tirúa desata pugna 
entre autoridades

DIFERENCIAS ENTRE INTENDENTE GIACAMAN Y ALCALDE MILLABUR

Poco antes de las 6:30 de la maña-
na de este jueves llegaron hasta las 
afueras de la municipalidad de Ti-
rúa funcionarios policiales para 
concretar el desalojo de la casa con-
sistorial de esa comuna. 

El recinto, como se recordará, fue 
ocupado por un centenar de comu-
neros durante la mañana del miér-
coles, quienes permanecieron en el 
recinto de manera pacífica.  

Por lo anterior, el alcalde Adolfo 
Millabur había adelantado que no 
autorizaría una entrada por la fuer-
za a las dependencias municipales, 
tal y como se lo habían solicitado el 
gobernador de la provincia de Arau-
co, Óscar Muñoz, y el intendente 
Sergio Giacaman. 

Finalmente, la orden llegó desde 
el Ejecutivo y fue monitoreada des-
de Santiago por el propio subsecre-
tario del Interior, Juan Francisco 
Galli, junto al director nacional de 
Orden y Seguridad de Carabineros, 
general Ricardo Yáñez. 

El desalojo dejó tres personas de-
tenidas, entre ellas el sacerdote je-
suita Carlos Bresciani. El prefecto de 
Arauco, Cristián Martínez, indicó 
que “en cumplimiento de una orden 
de la autoridad administrativa, Ca-
rabineros procedió a la desocupa-
ción del inmueble que se encontra-
ba ocupado de forma ilegal”. 

 
¿Diálogo o fuerza? 

Durante la jornada de ayer, el al-
calde de Tirúa reiteró que no solici-
tó el desalojo del recinto municipal 
y que este fue ordenado por el Go-
bierno Interior, por lo que su inten-
ción de diálogo se vio frustrado. 
“Este tipo de situaciones no ayuda 
en nada. Todo el mundo sabe que 
esto es facultad de los alcaldes. En 
vez de ayudar a caminar la solución 
a través del diálogo entregan una se-
ñal distinta, con este tipo de hechos 
se dificultarán las cosas”, manifes-
tó Millabur, quien espera que el edi-
ficio sea entregado por quien orde-
nó el desalojo del lugar. 

En medio de esta polémica, el in-
tendente Giacaman aseguró que “el 
alcalde no puede pedir condicio-
nes, parece que está teniendo dudas 
si es alcalde o dirigente. Debe velar 
por el funcionamiento de los servi-
cios públicos y esperamos que reci-
ba el municipio”. 

En Santiago, y pese a lo ocurrido 
en Tirúa, el ministro del Interior 
Víctor Pérez hizo un llamado al diá-
logo. “Tenemos que rechazar la vio-
lencia, solo agrava la situación y es-
tamos dispuestos a realizar todas 

Gobernación autorizó la entrada al edificio consistorial, pese 
a que jefe comunal pretendía dialogar con los comuneros.

muneros en las cercanías del edifi-
cio consistorial de la comuna que 
han terminado con una decena de 
detenidos, entre ellos la machi Mi-
rian Mariñan. 

Mediante un comunicado, las co-
munidades Mapuche Lavkenche de 
la zona dijeron que “las diferentes 
expresiones de lucha Lavkenche 
mantienen controlada la carrete-
ra, teniendo sitiados a las fuerzas de 
represión sin poder salir de Tirúa”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN
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las conversaciones y diálogos posi-
bles, sin violencia. Tenemos proble-
mas políticos que abordar, pero la 
violencia no es el camino”, expresó. 

 
Nuevos incidentes 

Tras el desalojo de la Municipali-
dad de Tirúa se produjeron una se-
rie de incidentes en la zona sur de 
la provincia de Arauco. 

Entre ellas, el incendio de tres ca-
bañas en las cercanías de Quidico, 
la interrupción de la ruta que une a 
Cañete con Tirúa, además de en-
frentamientos entre la policía y co-

“El alcalde no puede pedir 
condiciones, parece que está 
teniendo dudas si es alcalde o 
dirigente”. 
Sergio Giacaman, intendente del Bío Bío.

“Este tipo de situaciones no 
ayuda en nada. Con este tipo de 
hechos se dificultarán las 
cosas”.
Adolfo Millabur, alcalde de Tirúa. 

FRASE

TRES DETENIDOS dejó 
el desalojo de la casa 
edilicia de Tirúa.
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Familiares de los 
huelguistas participarán 
hoy en una reunión con el 
ministro de Justicia.

Reunión  
con el gobierno

“Para construir una patria más justa para todos en el futuro, por ahora quédate en casa”. 

Mario González, dirigente social de Barrio Norte.

#MeQuedoEnCasa

SACERDOTE JESUITA, CARLOS BRESCIANI:

“Comuneros han 
sido ninguneados 
por las autoridades”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Dirigentes políticos, religiosos y de las comunidades se 
refirieron a las formas de solución en un conflicto marcado 
por la “actitud contradictoria” por parte del Ejecutivo.

La ocupación de la casa alcaldicia 
de Tirúa se realizaba de forma pací-
fica por cerca de un centenar de per-
sonas pertenecientes a comunida-
des cercanas al radio urbano de la co-
muna, quienes realizaron 
prerrogativas, entre otras activida-
des, sin mayores desmanes. 

Pero la llegada de Carabineros ge-
neró una revuelta entre manifestan-
tes y uniformados que echó por tie-
rra todas las intenciones que tenía 
el alcalde Adolfo Millabur de dialo-
gar con quienes se encontraban en 
el interior. 

“En vez de encaminar por el diá-
logo, entregan una señal distinta y yo 
estaba dispuesto a ir por ese cami-
no que es lo necesario. Estás son de-
cisiones sin reflexión que no ayu-
dan en nada al diálogo, y que más 
bien lo dificultan. Esta gestión mu-
nicipal siempre optará por el diálo-
go y la búsqueda de soluciones pa-
cíficas”, dijo el alcalde. 

Marco Garrido, dirigente de una de 
las comunidades que se ha moviliza-
do en la comuna, comentó que “el 
diálogo acá no es con el alcalde, sino 
que, con el Estado, queremos una 
mesa de alto nivel político en donde 
participen las familias de los presos. 
Pero hay una actitud contradictoria, 
ya que ofrecen diálogo, pero hay una 
fuerte represión, un doble estándar 
que siempre ha estado en cada huel-
ga de presos políticos mapuche”. 

Garrido agregó que “estamos pi-
diendo conversar, nada más, no hay 
otra exigencia. No sé qué diálogo pue-
de haber con un gobierno que pide un 
desalojo de una toma pacífica. Espe-

ramos un acuerdo en esta conforma-
ción. Al actuar Carabineros la gente 
se defenderá”. 

Por su parte, el sacerdote jesuita 
Carlos Bresciani, quien es parte de la 
misión que tiene la orden en la zona 
hace dos décadas y que estaba al mo-
mento del desalojo, dijo a Diario Con-
cepción que “no sé entiende que el go-
bierno haga un llamado al diálogo y 
al mismo tiempo ordene el desalojo 
de una toma pacífica, eso es violento 
para las personas. Llaman a un diá-
logo para qué. Las familias esperan 
hace dos meses sentarse a dialogar 
con el ministro”. 

Bresciani sostuvo que “los comu-
neros han sido ninguneados por las 
autoridades y recién cuando la situa-
ción comienza a tensarse en los terri-
torios, desde Santiago empiezan a 
poner atención. Es violento que esta 
situación no sea escuchada y esto en 
un par de meses será olvidado”. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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LA TOMA fue pacífica en 
todo momento.

HARBOE hizo un mea culpa 
durante su trabajo en Interior.

NAVARRO cuestionó la decisión de 
desalojar el municipio de Tirúa.

Sesión especial del Senado: 
el perdón de Harboe y las 
críticas de Navarro

“Quiero, humildemente, pedir 
perdón por los errores que cometí 
en el ejercicio de mis funciones”, 
dijo el senador Felipe Harboe (PPD) 
al iniciar su intervención en la se-
sión especial de la sala del Senado 
para conocer en detalles los hechos 
de violencia ocurridos en las regio-
nes de Bío Bío y La Araucanía.  

El representante de Bío Bío y Ñu-
ble aludió, principalmente, a su rol 
como subsecretario del Interior 
durante la primera administración 
de la Presidenta Michelle Bachelet. 
Realizó un mea culpa, pues “como 
agente político y como servidor 
público” no logró ni aportó “a una 
inclusión real de los pueblos origi-
narios, pido perdón y lo pido de 
verdad”. 

Añadió que “más allá de los enor-
mes esfuerzos y algunos avances 
que se han hecho en materia de en-
trega de tierras y otros, Chile sigue 
siendo un país racista y clasista. Y 
eso debería provocarnos, debería 
agredirnos como funcionarios pú-
blicos, como servidores. No pode-
mos seguir haciendo más de lo mis-
mo si el resultado va a seguir sien-
do igual”. 

En lo político, agregó, “necesita-
mos un nuevo diálogo, un diálogo 
que tome como base la experiencia 
pasada: los buenos elementos y 
aquellos que no sirvieron para no re-
petirlos; un diálogo donde la inclu-
sión no sea una expectativa, sino 

un derecho; donde la inclusión po-
lítica se materialice no en discursos, 
sino en reformas”.  

 
Innecesario 

Por su parte, el senador del PRO, 
Alejandro Navarro, centró sus críti-
cas en el desalojo del municipio de 
Tirúa y también apuntó al ministro 
del Interior. “Esta decisión del Eje-
cutivo, no solo fue absolutamente 
innecesaria, pues se estaba en me-
dio de un proceso de diálogo, sino 
que fue violenta y arbitraria, dete-
niéndose incluso con el uso de la 
fuerza al padre jesuita Carlos Bres-
ciani, quien estaba allí justamente 
intentando evitar las agresiones ha-
cia los comuneros, por lo que la 
Compañía de Jesús en Chile ha con-
denado estos hechos”. 

Para Navarro, “lo más lamentable, 
es que se dé este desalojo luego de 
los violentos hechos ocurridos en 
los municipios de la Araucanía, y de 
que el mismo ministro del Interior 
Víctor Pérez dijera: ‘el diálogo, la 
conversación y escuchar a los distin-
tos actores también va a formar 
parte de mi actividad hoy y en los 
próximos días’”. 

Al referirse a la sesión especial 
del Senado, dijo que “hay parlamen-
tarios que en su momento dijeron 
que Matías Catrileo y Camilo Catri-
llanca habían muerto en enfrenta-
mientos con Carabineros, y que lue-
go tuvieron que retractarse”.

FOTO: CEDIDA
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“#MeQuedoEnCasa para contribuir con el cuidado de mi familia y comunidad. Es necesario que 
todos cooperemos para poder superar esta situación, ayudarnos y mantenernos cercanos con 

nuestra familia. Esta experiencia nos permitirá aprender lecciones que nos servirán a futuro”.

Eduardo Espinosa, académico Facultad de Ingeniería UCSC.

#MeQuedoEnCasa

personas 
179

Hospital Modular contaría con 
pacientes la próxima semana  

El recinto, que ingresará a pa-
cientes No Covid-19, comenzará 
con 25 internos y paulatinamente 
se irá aumentando su ocupación 
hasta su máximo de cien, depen-
diendo de las necesidades del Re-
gional que, a su juicio, aún no tie-
ne una urgencia. 

En el Hospital Modular, que de-
pende del Hospital Regional, traba-
jarán 85 personas. Inicialmente el 
lugar funcionaría por un plazo de 
tres a seis meses, pero podría ser 
ampliado en caso de ser necesario. 
La infraestructura, de 1.366 me-
tros cuadros cuenta con diversos 
servicios como comedor y dormi-
torio de personal, farmacia, ropa 
limpia, enfermería, sala de reunio-
nes y lavandería, entre otras.

Entre el martes y miércoles de la 
próxima semana el Hospital Mo-
dular, ubicado en los estaciona-
mientos de la Facultad de Odonto-
logía de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), recibirá sus primeros 
pacientes.  

El recinto, del que ayer tomó po-
sesión el Ministerio de Salud, co-
menzará a funcionar la próxima 
semana aseguró el director del Ser-
vicio de Salud Concepción (SSC), 
Carlos Grant. 

“Estamos en este momento reci-
biendo algunos equipos, que vie-
nen a complementar lo que el Mi-
nisterio nos entregó como Hospi-
tal Modular y por eso no podemos 
iniciar el mismo día que nos hacen 
la entrega”, dijo Grant.   

PREVÉN GRAN AFLUENCIA DE PÚBLICO AD PORTAS DEL DÍA DEL NIÑO

“Acá en la tienda se están usando 
los probadores, lo que podría llevar 
a más contagios y, a veces, hay filas 
para los probadores y mucha gente 
dentro”, dijo una vendedora de la 
tienda H&M de Mall Plaza, que pre-
firió reservar su identidad.  

“Acá (en el mall) hay gente que es 
de Talcahuano. Les pidieron salvo-
conducto, pero no son de tiendas 
prioritarias sino para reforzar para 
el Día del Niño”, dijo Carol, vende-
dora de una tienda de belleza. 

Según Richard Toloza, presiden-
te del sindicato de trabajadores de 
Falabella Trébol, la tienda les entre-
ga guantes, mascarillas, alcohol gel, 
antiparras y va más allá de la norma. 
“Se contagió una colega, le diag-
nosticaron amigdalitis, siguió traba-
jando y nadie más se contagió”. 

Detalló que la norma permite 
cada 10 metros cuadrados un clien-
te, y en la tienda que tiene más de 10 
mil metros cuadrados, aunque po-
drían tener mil clientes, sólo permi-
ten un máximo de 430, Aún así, dijo, 
se reúnen las personas y es inevita-
ble que se choquen o estén cerca.  

“El seremi de Salud debería res-
tringir aún más la cantidad de per-
sonas (...). Queremos que sigan com-
prando, pero lo ideal es que venga 
uno por familia”, dijo y agregó que 
para el Día del Niño prevén un au-
mento de clientes. 

Aún más estricto ha sido el alcal-
de de Talcahuano, Henry Campos, 
al pedir que junto con el cordón sa-
nitario se cierre el centro comer-
cial por no ser prioritario.  

Sin embargo, la respuesta del Go-
bierno fue que en Fase 3 del plan 
Paso a Paso el comercio puede fun-

Piden reducir número de clientes que 
ingresan a mall para evitar contagios

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras compras para el día de la Madre y 
del Padre aumentaron los infectados en 
370 y 3.182, respectivamente. 
Autoridades comentaron que el Mall 
Plaza no fue considerado en el cordón 
sanitario al ser “estratégico”.

cionar y que se cumplía con reducir 
la movilidad de los porteños. 

El intendente, Sergio Giacaman, 
detalló que el mall no fue incluido 
en el cordón sanitario de Talcahua-
no, pues se considera estratégico al 
tener dos supermercados, servicios 
y cercanía con el aeropuerto.  

Ahora, luego de la gran aglomera-
ción de la tienda H&M en el Costa-
nera Center en Santiago, el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz, aseguró que 
reforzarán la fiscalización los fines 
de semana “y si no se respetan las 
medidas de prevención obviamen-
te vamos a realizar prohibiciones 
de funcionamiento o restricciones”. 

Aseguró que siempre está en eva-
luación una medida más restrictiva. 
“Con el estudio que estamos ha-
ciendo y los casos donde se con-
centran no descartamos alguna 
otra medida para el fin de semana”.  

Al analizar un período de 12 días, 
seis días antes y seis después del 
Día de la Madre y del Padre los con-
tagios aumentaron en 370 y 3.182 
respectivamente, infecciones que 
se pudieron propiciar por la compra 
masiva de regalos.  

El seremi agregó que, desde el 
punto de vista sanitario, según Con-
traloría, impedir el funcionamiento 
del mall sólo es una atribución de la 
autoridad sanitaria.  

Hasta que la autoridad no tome 
otra medida restrictiva, será la po-
blación, a juicio del presidente del 
Colegio Médico, Germán Acuña, la 
responsable de la prevención de su 
salud, evitando salir, especialmente 
a centros comerciales que podrían 
implicar una mayor aglomeración.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LAS PERSONAS, a pesar 
de la pandemia siguen 

acudiendo a los centros 
comerciales.

fueron confirmadas con 
Covid-19 en las últimas 24 
horas y cuatro víctimas 
fatales confirmadas, 
llegando así a 130 
fallecidos. 
Hasta el momento la Región 
acumula 12.271 infectados, 
de ellos 1.425 son casos 
activos y la mayoría se 
concentra en la provincia de 
Concepción.
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CLÍNICA UNIVERSITARIA DE CONCEPCIÓN S.A.
CITACIÓN

JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS

Cítase a Junta Extraordinaria de Accionistas de CLÍNICA UNIVERSITARIA DE CONCEPCIÓN S.A. a celebrarse el día 
24 de agosto de 2020, a las 17:00 horas, (“Junta”), en las o�cinas de la sociedad, ubicadas en Avenida Jorge 
Alessandri N°2047, Hualpén.

Las materias a tratar son las siguientes:

1.- Modi�car el nombre de la sociedad.

2.- De aprobarse la modi�cación antes referida, modi�car y/o reemplazar, en su caso, los artículos 
permanentes de los estatutos relativos al nombre de la sociedad, que sea necesario conforme a los acuerdos 
que adopte la Junta.

Tendrán derecho a participar en esta Junta todos aquellos accionistas que �guren inscritos en el Registro de 
Accionistas de la Sociedad al momento de iniciarse la correspondiente Junta Extraordinaria de Accionistas. La 
cali�cación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día de la Junta, en el lugar de su celebración y a 
la hora que ésta deba iniciarse.

PRESIDENTE

“#MeQuedoEnCasa para cuidarme y cuidarte, para que juntos generemos salud en nuestra 
comunidad; porque el distanciamiento físico no es distanciamiento social. Podemos mantenernos 

en contacto utilizando la tecnología y así vencer la (normal) ansiedad, soledad o aburrimiento”.

Pamela Toledo, psicóloga del Hospital de Lebu.

#MeQuedoEnCasa

84 ESTABLECIMIENTOS DE LA REGIÓN HAN ADOPTADO LA MEDIDA

Contar con una estrategia 
de emergencia para que estu-
diantes y docentes puedan 
continuar el proceso peda-
gógico desde sus hogares 
ante el cierre de los estableci-
mientos educacionales ha 
significado todo un desafío 
en este tiempo de pandemia. 

Lo anterior, más cuando la 
labor docente es con alum-
nos de contextos vulnerables. 
En este sentido y entendien-
do el desafío que conlleva 
educar, sumado al estrés de 
los docentes, quienes deben 
lidiar con sus familias y su 
profesión, la Agencia de Ca-
lidad de la Educación, desa-
rrolló el dispositivo a distan-
cia, denominado “Agencia 
Orienta: mentoría para equi-
pos directivos”, cuyo objetivo 
es apoyar a los docentes en 
este difícil momento tras el 
avance de la Covid-19. 

 
Apoyo docente 

Estas mentorías tienen 
como fin entregar, a través de 
videollamadas, orientación 
para que las escuelas puedan 
priorizar y desarrollar sus 
procesos, prácticas o estrate-
gias de gestión institucional. 

Según explicó el secreta-
rio ejecutivo de la Agencia, 
Daniel Rodríguez, “la men-
toría la hacen directamente 
nuestros profesionales, se-
gún lo que cada estableci-
miento requiere, en las áreas 
que la ley y los estándares 
especifican”. 

El proceso que se inició en 
mayo, a la fecha ha apoyado 
a 722 escuelas de todo el país, 
tanto municipales como par-
ticulares subvencionadas de 
sectores urbanos, como rura-
les. En el Bío Bío han sido 84 
las beneficiadas, luego de Val-
paraíso (125) y la Metropoli-
tana (234).  

En cuanto a las temáticas, 
estas son cinco y cada escue-
la escoge el área a abordar 
según sus propias necesida-
des en el contexto actual, a 
partir de ello se realiza un 
diagnóstico, un plan de ac-
ción con herramientas y 
orientación por parte de la 
Agencia. 

En la Región un 40% de las 
escuelas ha escogido la eva-
luación de aprendizajes 
como tema prioritario, 29% 

Apoyo socioemocional ha 
sido fundamental para 
educar en pandemia  
La Agencia de Calidad de la 
Educación está realizando 
mentorías para apoyar a los 
profesores. Directores de 
establecimientos destacan 
personalización de la gestión. 

gracias a la mentoría hoy los 
escolares están muy conten-
tos, al igual que nosotros”. 

En tanto, el director del 
Colegio Galvarino de Lomas 
Coloradas, Jorge Olea, expli-
có que lo mejor era el carác-
ter personalizado de las ayu-
das. “Ha sido un acompaña-
miento para los profesores 
jefes, quienes apoyan direc-
tamente a las familias, lo que 
ha sido valorado por los apo-
derados y los mismos estu-
diantes, por lo complejo que 
ha sido educar en este con-
texto”, dijo. 

Opinión que compartió la 
directora de la Escuela Dife-
rencial Pierre Mendes Fran-
ce, ubicada en San Pedro de 
la Paz, Carolina Roca, quien 
detalló que realizaron talleres 
de evaluación formativa.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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EL PROCESO se inició en mayo y a la fecha ha 
apoyado a 722 escuelas de todo el país. 

contención socioemocional, 
17% gestión curricular, 9% li-
derazgo pedagógico y 6% uso 
de recursos para la gestión 
pedagógica.  

En cuanto a la experien-
cia, la directora del Liceo Ríos 
de Chile, de Lirquén, Paulina 
Raig, comentó que “nosotros 
elegimos apoyo en conten-
ción socioemocional, para 
poder ayudar los estudian-

tes y sus familias, conside-
rando los índices de vulnera-
bilidad que tenemos, sobre 
el 98%. Esto fue súper bueno, 
porque ayudó a motivar a 
nuestros docentes y estamos 
trabajando de forma colabo-
rativa generando proyectos 
para trabajar con los alum-
nos, puesto que muchos de 
ellos estaban bien desmotiva-
dos por el contexto actual y 

se orienta para que las 
escuelas puedan  
desarrollar sus 
procesos educativos.

A  través de 
videollamadas

y cada escuela escoge 
el área a abordar según 
sus necesidades en el 
contexto actual.

Son cinco las 
temáticas
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“Cuídate y quédate en casa el mayor tiempo posible. Aprovecha este tiempo de compartir con 
tu familia y explorar más algunas de sus habilidades creativas. De todos nosotros depende que poda-

mos salir pronto de esta pandemia y volver a abrazarnos como antes”.

Mauricio Stuardo Ruiz, ingeniero y músico.

#MeQuedoEnCasa

The Auckland School anunció  
su cierre en plena pandemia 

apoderados habían quedado sin tra-
bajo y por ello no habían pagado las 
mensualidades. 

La situación causó molestia, seña-
ló la profesora de Ciencias del colegio, 
Ruth Lovera. “El establecimiento nos 
debe las liquidaciones a todos los pro-
fesores, además de sueldos impagos, 
por lo que tomaremos acciones apo-
yados por un abogado”, sostuvo.

Sorpresa causó en el cuerpo docen-
te y de los mismos apoderados, el cie-
rre del establecimiento The Auckland 
School, ubicado en O’Higgins 1472. 

Lo anterior, ya que se enteraron 
por el Diario Financiero, que el recin-
to educacional pidió su liquidación 
voluntaria como efecto de la crisis 
social y la pandemia, tras argumen-
tar a la justicia que muchos de sus 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

JULIO ANATIVIA ASUME COMO GOBERNADOR DE CONCEPCIÓN Y EL TITULAR DEL MOP DA UN PASO AL COSTADO

Luego de la danza de nombres 
que se conocieron en los días pre-
vios (uno de los cuales incluso re-
nuncio a dicha opción), finalmente 
durante la mañana de ayer las auto-
ridades del Gobierno Regional, con-
firmaron al abogado Julio Anativia 
(RN) como el nuevo gobernador de 
la provincia de Concepción.  

El nombre del profesional, que 
hasta el miércoles se desempeñaba 
como administrador municipal en 
Cañete, sorprendió pues no respon-
de a ninguno de los lotes al interior 
del partido de la estrella que han im-
puestos sus cartas en el gabinete 
regional. No obstante, la definición 
generó apoyo transversal al inte-
rior del oficialismo. 

El presidente regional de RN, Fe-
lipe Rodríguez, dijo que existía “una 
gran aceptación de los militantes 
del partido” por el nombre de Ana-
tivia, pues se trataba de una perso-
na con trayectoria al interior de la 
colectividad y experiencia en el 
mundo público. Llamó, además, a 
dar la vuelta la página, luego de la 
polémica salida de Robert Contre-
ras del cargo. 

Anativia que ejerció como direc-
tor regional de la Conadi, durante la 
primera administración del Presi-
dente, Sebastián Piñera, cursó estu-
dios en la Universidad del Desarro-
llo (UDD) y además tiene un post 
grado en Derechos Humanos.  

En sus primeras palabras, tras 
recibir la confirmación de La Mo-
neda, y junto con agradecer la 

En la administración regional, mientras 
unos llegan, otros renuncian 

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

La nueva autoridad provincial estuvo ayer en La Moneda, mismo lugar donde se 
define el futuro de la cartera de Obras Públicas que ya cuenta con una terna.

“confianza” del Presidente Sebas-
tián Piñera, Anativia dijo que asu-
mí el cargo con mucha “motiva-
ción” y esperando que “poder acer-
car aún más las políticas públicas 
a la ciudadanía”. 

 
Renuncia en el MOP 

Cabe precisar que, de no mediar 
algunos intentos del oficialismo por 
posponer las elecciones de goberna-
dores regionales, fechada para abril 
del próximo año, Julio Anativia po-
dría permanecer en el cargo por es-
pacio de 10 meses.  

De hecho, fuentes consultadas 
por Diario Concepción, comenta-
ron que la renuncia ya fue presen-
tada en Santiago, donde ya analizan 
una terna de nombres: Víctor Reino-
so, jefe de la Unidad Técnica; Aldo 
Careaga, director de Arquitectura; 
y Andrés Esparza director  de Obras 
Hidráulicas. 

Son todos actuales funcionarios 
del MOP, pero solo los últimos dos 
son militantes del partido de la es-
trella. El primero no milita, pero se-
ría cercano a Escobar. 

¿Y cuál sería la razón de la renun-

cia del seremi? Existen dos versio-
nes. Una apunta a una beca de es-
tudio que se habría adjudicado la 
pareja de Escobar fuera del país y, la 
otra, apunta a diferencias con el in-
tendente, Sergio Giacaman, por su-
puestas irregularidades en proyec-
tos financiados por el Gobierno Re-
gional, así como otros que estarían 
favoreciendo mayoritariamente a 
empresas de las comunas de la pro-
vincia de Bío Bío.    

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogeldiarioconcepcion.cl
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JULIO ANATIVIA 
fue director 
regional de la 
Conadi y 
administrador 
municipal en 
Cañete. 

Sectores del oficialismo 
analizan aplazar la elección 
de gobernadores regionales, 
fechada en abril de 2021.

Elección de 
gobernadores

DANIEL 
ESCOBAR habría 

entregado su 
renuncia la 

semana pasada en 
Santiago.

Pero, así como unos llegan, otros 
se van, o podrían irse. Lo anterior, 
luego que trascendiera la renuncia 
del seremi de Obras Públicas, Daniel 
Escobar, también militante de RN. 

FOTO: OBRAS PUBLICAS 
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“No olvidar la importancia que tiene expresar nuestras emociones, lo que sentimos en este 
periodo de pandemia, que también esa sea una manera de autocuidarnos”.

Nataly Gatica, psicóloga.

#MeQuedoEnCasa

EN MEDIO DE LA PANDEMIA

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La pandemia obligó a las au-
toridades nacionales y regiona-
les a planificar una reactivación 
económica, debido a los tre-
mendos daños que ha provoca-
do la crisis sanitaria. 

Fue en la mitad de julio 
cuando el intendente de la Re-
gión del Bío Bío, Sergio Giaca-
man, adelantó a Diario Con-
cepción que la inversión para 
el territorio bordearía al menos 
los $630 mil millones, “en temá-
ticas de obras públicas”. 

También dijo que este Plan 
de Reactivación Económica re-
gional se daría a conocer a “fines 
de julio” aproximadamente. 

Pues bien,  ya son los prime-
ros días de agosto y el recién 
nombrado seremi de Hacienda, 
José Manuel Rebolledo, explicó 
que se está a punto de anunciar 
oficialmente, luego de una serie 
de recalibraciones y que podría 
bordear los $900 mil millones, 
más  menos, dependiendo de 
diversos factores. 

 
Alcances 

De hecho, el día tentativo 
para darlo a conocer en detalles 
es este viernes tras una serie de 
evaluaciones y priorizaciones 
de algunas iniciativas. De ahí 
que la estimación finalmente 
pudiera variar. 

El propio Giacaman hace 
unas semanas dio luces de cuá-
les serían los proyectos de im-
pacto. “Está la Ruta de Nahuel-
buta, que en sólo esa obra son 
$170 mil millones. También está 
el puente Duqueco y el Indus-
trial. Hay harta inversión y la 
mayor absorción de mano de 
obra la da vivienda”, recalcó la 
primera autoridad regional. 

Sus dichos se enmarcaron 
tras la presentación de la pro-
puesta de La Unión de Gremios 
Pymes Bío Bío que presentó una 
propuesta  Plan de Reactiva-
ción Económica a petición del 
intendentes. Los grandes gre-
mios empresariales, también lo 
hicieron lo suyo, de la mano de 

Plan de Reactivación Económica Bío Bío 
podría llegar a los $900 mil millones

El seremi de Hacienda, José Manuel Rebolledo, afirmó que se contemplan obras 
relevantes y que se espera tener al menos 14 mil trabajos, lo que fue adelantado 
por el propio intendente Sergio Giacaman hace unas semanas, cuando se hablaba 
de $630 mil millones.

tativas de todas estas inyeccio-
nes monetarias son monitorea-
das con mucho interés desde el 
mundo privado, ya que, como 
se dijo anteriormente, participó 
de algunas propuestas. 

Por ejemplo, la Asociación 
de Gremios Pymes Bío Bío, 
puso en la mesa el Puente In-
dustrial, la ruta Pie de Monte, 
el  Puente Ferrocarril, un Cen-
tro Logístico y el Pacyt como 
obras prioritarias. 

De hecho, el presidente de 
Pymemad, Michel Esquerré y 
el primer vicepresidente,  Fe-
comtur, Juan Antonio Señor, 
señalaron en la presentación 
llevada a cabo hace unas se-
manas, que se necesitan re-
cuperar al menos “90 mil 
puestos de trabajos”. 

RENDER PUENTE INDUSTRIAL / MOP
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ción nacional” y se espera pron-
to tener la bajada de lo que se-
rán las grandes inversiones en 
vivienda, obras públicas y salud 
principalmente. 

“Estaríamos bordeando los 
$900 mil millones de inversión 
con 14 mil puestos de trabajo.  
Es preliminar y puede que 
cambie un poco”, indicó el jefe 
de cartera. 

Recordemos que el espera-
do Estadio de Los Ángeles es 
una de las que concita aten-
ción y ha generado cierta “po-
lémica” durante este tiempo, 
porque su ejecución estaría en 
entredicho según el Ministe-
rio del Deporte. 

Ante esto, Giacaman dio a en-
tender públicamente que igual-
mente estaría abierto a buscar 
fórmulas o ciertas vías, pero no 
hay nada claro. 

Cabe destacar que las expec-

90 mil
Es la cantidad de puestos de traba-
jo que se necesitan según algunos 
gremios. Con el  Plan de Reactiva-
ción Económica  Bío Bío se espera 
generar al menos 14 mil puestos 
durante los próximos meses.

un estudio encabezado por Ira-
de con ayuda de la UdeC. 

El objetivo final era nutrir-
se de la realidad mediante las 
voces autorizadas al respec-
to, para que el Plan de Reac-
tivación Económico de la Re-
gión del Bío Bío fuera lo más 
efectivo posible. 

Según el seremi de Hacien-
da Bío Bío, José Manuel Rebo-
lledo,  resaltó que finalmente, 
lo que se hace es una “reactiva-
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“Es importante el cuidado de uno mismo,  sobre todo con el fin de cuidar a nuestros seres más 
queridos, en especial si uno es papá. Creo que de uno debe nacer la responsabilidad y conciencia 

para acabar con la pandemia, que es lo que queremos todos”.

Ignacio Zuñiga, emprendedor.

#MeQuedoEnCasa

Chile y Región apuesta  
a la energía limpia para 
reactivar la economía 
post pandemia

PORTAFOLIO DE PROYECTOS AL ALZA

FOTO: PARQUE EOLICO LEBU

Se trata de iniciativas de largo plazo, de ahí la importancia 
de que entes inversores estén ingresando proyectos, de 
manera de adelantar tramitación y contar con los 
permisos para iniciar obras con miras al 2021 y 2022.

Según información del Servicio 
de Evaluación Ambiental entre 
enero y mayo ha ingresado un 55% 
más de proyectos a evaluación (34 
versus 22), por un monto total de 
US$948 millones, esto es, un 108% 
más alto que en igual periodo de 
2019, previo a la crisis política-so-
cial y de la propia pandemia. 

Por otro lado, desde la seremi 
de Energía, informaron que, al 
primer semestre, la inversión del 
sector representa el 75% de la in-
versión proyectada para la Re-
gión, por un monto de US$1.083 
millones. 

Con todo, es un panorama espe-
ranzador para el gerente general de 
la CPC Bío Bío, Ronald Ruf, quien 
recordó que se trata de inversión 
proyectada, pero el volumen que 
se está viendo, permite avizorar 
que más allá de cuántos de los pro-
yectos llegarán a construirse, igual-
mente varios se concretarán, con 
todo el efecto multiplicador que 
ello conlleva, marcado por más al-
ternativas laborales y generación 
de cadenas productivas. 

En momentos de pandemia, 
cuarentenas en muchas ciudades 
del mundo y de proyecciones eco-
nómicas poco favorables para 

sobre que nuestro país es fuerte 
en recursos renovables y energías 
del futuro, invitando a capitales 
extranjeros a invertir precisamen-
te en energías limpias en Chile, 
entregándole gran importancia 

en la reactivación económica del 
territorio. 

“Cada vez somos más protagonis-
tas. Ya no lo decimos solamente no-
sotros, que somos parte de la indus-
tria, sino que también el mismo Go-
bierno reconoce las bondades que 
tiene nuestro país tanto en términos 
climáticos como geográficos, así 
como una industria establecida, ma-
dura, lista y preparada para recibir 
inversiones”, dice el CEO de Solek 
Chile, Víctor Opazo Carvallo. 

El escenario apunta a que la mi-
sión actual de las energías limpias 
no es tan solo la ambiciosa meta de 
la descarbonización total para el 
año 2050 en Chile, sino que, ade-
más, ser la punta de flecha de una 
recuperación económica que po-
dría traer como resultado un Chi-
le más verde. 

Cabe destacar que el seremi de 
Energía de la Región del Bío Bío, 
Mauricio Henríquez, declaró que 
es posible que la Región cuente 
con su matriz 100% limpia al 2050, 
fecha que podría adelantarse al 
conocerse los planes de cierre an-
ticipado del complejo carbonero 
Bocamina.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

CLAVE, será la 
comunicación 
con el mundo 

MiPyme. 

A Comisión Mixta proyecto que dispone medidas 
tributarias en favor de micro y pequeñas empresas

que distintas organizaciones de las 
pymes hicieron sentir durante la 
Sesión Especial del día lunes 03 de 
agosto y que dicen relación sobre la 
falta de instrumentos de apoyo es-
pecíficos para las MiPymes, la fal-
ta de liquidez; así como la flexibili-
zación de los requisitos para acce-
der a los beneficios. 

Cabe recordar que la iniciativa 
apunta a promover la reactivación 

Una Comisión Mixta deberá zan-
jar las divergencias surgidas en el 
proyecto que establece medidas 
tributarias que forman parte del 
plan de emergencia para la reacti-
vación económica y del empleo. 
Esto, luego de que el Senado recha-
zara la idea de legislar de la inicia-
tiva, en segundo trámite, diversos 
senadores hicieron alusión a las 
opiniones, demandas y propuestas 

CREDITO FOTO

económica,  en especial a las pymes  
mediante cuatro medidas tributarias 
transitorias que permitan bajar la car-
ga tributaria, recuperar IVA y aplicar 
la depreciación instantánea, todo ello, 
en el contexto del acuerdo alcanzado 
el 14 de junio respecto de un Marco de 
Entendimiento para un Plan de Emer-
gencia por la Protección de los Ingre-
sos de las Familias y la Reactivación 
Económica y del Empleo.
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prácticamente la totalidad de los 
países, estos números llegan 
como cifras alentadoras, y se pre-
vé que Chile en general es la na-
ción que más puede tomar venta-
ja. De hecho, el propio Presiden-
te Sebastián Piñera, entregó luces 

En 2019 la inversión 
proyectada
sumó US$720 millones. Este año 
proyectos eólicos suman US$700 
millones, US$90 en solar y US$20 
en infraestructura de transmisión. 
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“Nuestros procesos no pueden parar, por eso con nuestro equipo nos cuidamos al máximo con 
la esperanza de que la normalidad vuelva pronto. Protejamos a nuestra gente y seres queridos.”

Cristian Cepeda, subgerente zonal Costa Norte Essbio.

#MeQuedoEnCasa

“El contar con 5G en la Re-
gión, potenciará el desarrollo 
en muchos sentidos”, así de 
clara es Marcela Varas, direc-
tora del Departamento de Ing. 
Informática y Cs. de la Compu-
tación, de la Facultad de Inge-
niería y de la Universidad de 
Concepción.  

La directora afirma además 
que “en particular, en el ámbito 
de la ingeniería de software, in-
centivará el desarrollo de aplica-
ciones para IoT (internet de las 
cosas) a nivel doméstico y pro-
ductivo, la posibilidad de tener 
acceso a volúmenes mayores 
de información permitirá el de-
sarrollo de análisis complejos 
de información, como aquellos 
asociados a IA, DS, analíticas.” 

De acuerdo con la académi-
ca a lo anterior hay que su-
marle que “tanto en aplicacio-
nes industriales, de negocios y 
personales, se utilizarán de 
manera aún más intensa que 
ahora, dispositivos móviles y 
se posibilitará que los respon-
sables de procesos que utilizan 
masivamente información, 
puedan controlarlos desde 
cualquier lugar”.  

Otro punto relevante para 
Varas es “considerar incluir a 
toda la población en este avan-
ce, pues el acceso a trámites e 
información pública traerá 
asociada una mejora en la ca-
lidad de vida y en la eficiencia 
del Estado”. 

 
Seguridad Informática 

Pedro Pablo Pinacho, doc-

dad. La autoridad SubTel está 
preocupada del tema y en las 
bases de licitación del con-
curso considerará los siguien-
tes aspectos: la confidenciali-
dad de las comunicaciones, 
la integridad de los datos y la 
disponibilidad de la red 5G”. 

 
Protección de  
Datos Personales 

Patricia Peña, directora de 
la Fundación Datos Protegi-
dos señala que “el principal 
desafío resulta ser pensar y 
crear los mecanismos ade-
cuados para proteger la in-
formación y gran cantidad de 
datos personales de toda per-
sona que esté conectada a 
esta gran red de información”. 

En este sentido agrega que 
“el 5G traerá consigo perfiles 
más acabados de usuarios 
mediante la recolección de 
datos, geolocalización más 
específica y mayor riesgo a 
ciberataques debido al incre-
mento de servicios, siendo 
estos contextos que pueden 
amenazar la privacidad”.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P. 

tor en Ingeniería Informática 
y académico de la UdeC ad-
vierte que “empresas indus-
triales tendrán posibilidades 
de aumentar las prestaciones 
y alcances de plataformas de 
sensorización y control auto-
mático, lo que indudable-
mente aumenta la superficie 
de ataque de estas empresas 
y además esto será  posible-
mente sobre procesos críti-
cos de su actividad”. 

Rodrigo Valdivia, Ingenie-
ro Informático y subdirector 
Académico sede Los Ángeles 
del IP Virginio Gómez, sostie-
ne que “debemos también es-
tar informados sobre los de-
talles de implementación de 
esta tecnología, ya que, es pa-
tentada por empresas chinas 
que no han estado alejadas 
de controversias relaciona-
das con la seguridad.” 

 
Centro de  Óptica  
y Fotónica 

Jorge Pezoa, de la Facultad 
de Ingeniería & Center for Op-
tics and Photonics también de 
la UdeC,afirma que “5G como 
tecnología nueva presenta va-
rios desafíos de ciberseguri-

Tecnología 5G 
potenciaría  
desarrollos  
relevantes  
para Bío Bío  

SEGÚN DIRECTORA Y ACADÉMICOS  
DE LA UDEC, IPVG Y OTROS ESPECIALISTAS 

Incentivará  aplicaciones para 
IoT (internet de las cosas) a nivel 
doméstico y productivo. Junto 
con desafíos en seguridad 
informática y datos personales. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Esta nueva pieza clásica 
será liberada hoy a las 
19.00 horas en las redes 
sociales de Corcudec.

Una invitación 
abierta

El festival es creación de 
Empresa Gutter y cuenta con 
el apoyo de Corfo al 
emprendimiento e 
innovación.

Apoyo 
fundamental

“Cara sposa” en sexto 
programa de cámara UdeC

Tras una destacada participa-
ción en el cierre del festival Movi-
dos X Chile, la Orquesta Sinfóni-
ca UdeC retoma su ruta de cáma-
ra y ya habituales presentaciones 
de viernes. 

Es así que, para hoy, a las 19.00 
horas a través de las redes socia-
les de Corcudec, liberará la inter-
pretación de “Cara sposa”, aria 
perteneciente a la ópera “Rinal-
do”, del compositor Georg Frie-
drich Händel. 

“Estamos muy satisfechos con 
el resultado de los conciertos sin-
fónicos y los programas de cáma-
ra de la temporada online, pre-
sentada por la Sinfónica UdeC, 
durante estos meses de encierro. 
Los y las miembros de la Orques-
ta han demostrado una gran resi-
liencia y esfuerzo en su constan-
te trabajo, para traer nuevas pie-
zas cada semana a las pantallas de 
la audiencia”, destacó Mario Ca-
brera, gerente de Corcudec. 

Interpretación que contará con 
la participación especial del con-
tratenor Gustavo Argandoña, 
quien también estuvo la semana 
pasada cuando la Sinfónica inter-
pretó “Cum Dederit”, de Antonio 
Vivaldi.  

“Rinaldo” es una de las creacio-

 FOTO: CORCUDEC

nes más célebres del compositor 
alemán, estrenada en 1711. Y 
“Cara sposa” es una de las arias 
más representativas de esta obra 
y demuestra la profundidad de la 
composición del autor. 

“’Rinaldo’ es una ópera fantásti-
ca que juega con estos símbolos 
cristianos versus la hechicería, típi-
co de la época barroca. Esta aria  en 
particular me gusta mucho, por-
que está en una tonalidad confusa, 
en Mi Menor, que, para la época, ha-
bla del amor que sufre y de lo tier-
no o dulce”, detalló Ramiro Vera, 
violinista de la Sinfónica UdeC. 

Añadiendo que “el público va a 
escuchar un constante movi-
miento, como pasos, lo que se re-
laciona con estar perdido, una 
preciosa aria y encuentro maravi-
lloso que puedan disfrutar de la 
música barroca, la cual se hace 
muy poco en Chile”.

ESPACIO CINEMATOGRÁFICO DE GÉNERO SERÁ ENTRE EL 25 Y 28 DE AGOSTO

Vía Zoom se realizó ayer el lanza-
miento de la tercera edición de “Sus-
penso Fest”,  Festival Internacional 
de Cine Fantástico, el cual se desa-
rrollará de manera virtual entre el 
25 al 28 de agosto . 

Instancia que matizará entre 
exhibiciones de films y mentorías 
para futuros proyectos que quieren 
convertirse en películas. “Durante 
esos días estaremos desarrollando 
esta edición a través de www.sus-
penso.cl, ya sea master class, exhibi-
ciones de películas que aún estamos 
programando, además de charlas 
temáticas dentro de esta línea cine-
matográfica de suspenso”, comen-
tó Francisco Inostroza, productor 
del festival. 

Palabras a las que profundizó que 
“hace cuatro años que venimos de-
sarrollando esta iniciativa junto a 
Patricio Valladares. La primera ver-
sión la hicimos como un mercado 
nacional de proyectos conectados 
al cine de géneros, mientras que su 

“Suspenso Fest” 
realizó lanzamiento de 
su tercera versión

El Festival 
Internacional de Cine 
Fantástico tendrá en su 
parrilla diversas 
producciones e 
invitados extranjeros, 
además de mentorías 
para futuros proyectos 
fílmicos. Programación 
final será confirmada 
en los próximos días.

 FOTO: CEDIDA

la noventera de terror de culto, sólo 
para fanáticos. Y en esta misma lí-
nea tendremos una retrospectiva 
de un director belga”, dijo. 

Además, hizo hincapié en que 
“igual contamos con 15 proyectos 
en el área del lab. Se tratan de ideas 
de directores jóvenes y sus óperas 
primas, las cuales son del género 
fantástico, o sea, tanto de terror 
como ciencia ficción, thriller o co-
media negra. La idea es potenciar 
aquellos proyectos y guiarlos en el 
camino de la producción”. 

Uno de los objetivos centrales 
del festival es poder  posicionar a la 
Región como un polo de desarro-
llo de la industria creativa a nivel 
internacional. 

Dentro de los próximos días, “Sus-
penso Fest” revelará más detalles 
acerca de su programación e invita-
dos especiales, por lo que hay que 
estar atentos a su sitio web, espacio 
donde subirán sus novedades.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

segunda edición la convertimos en 
un festival de cine. Ahora, hicimos 
una fusión de ambas actividades, 
donde tenemos la muestra de pelí-
culas y el desarrollo del lab”. 

Mientras que Valladares, recono-
cido cineasta chillanejo con presti-
gio internacional, se refirió a parte 
de lo que contempla la parrilla pro-
gramática del festival. “Tendremos 
distintas primicias, partiendo por el 
film ‘Antrum’, una especie de docu-
mental falso con un híbrido de pe-
lícula de ficción, creo que es la pri-
mera vez que se exhibe en nuestro 
país. Además tendremos una re-
trospectiva de ‘Violent Shit’,  pelícu-
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LA INTERPRETACIÓN CONTÓ  con la participación especial del 
contratenor Gustavo Argandoña.

La cinta satánica canadiense “Antrum”, es una de las producciones confirmadas que serán exhibidas en esta 
versión online de “Suspenso Fest”.

“Tengo una responsabilidad mayor, ya que mi madre tiene 80 años. Puede que al salir me con-
tagie y no me pase nada o poco, pero en ella puede ser fatal. En definitiva, tu salud depende tam-

bién de mí, cuando entendamos eso y seamos menos egoístas, nos sanaremos pronto de todo esto”.

Carolina Soto, cantante nacional ex participante de Rojo

#MeQuedoEnCasa
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ACTIVIDAD FRENADA A NIVEL MUNDIAL COMIENZA A VER UNA PEQUEÑA LUZ

Estadio Español anunció ayer la 
reapertura de sus canchas de tenis, 
solo para socios. Todos fueron infor-
mados de los protocolos a seguir y 
su incumplimiento podría llevar-
los a la expulsión del recinto y san-
ciones. Son siete turnos en el día, 
solo partidos de singles, y media 
hora de sanitización entre cada tur-
no. En tanto, el Club de Tenis Con-
cepción fue pionero y abrió sus 
puertas en junio, jugando cancha 
por medio, sin pasapelotas y con 
los cancheros controlando tempe-
raturas. De a poco, el tenis busca 
volver a su propia normalidad. 

El técnico Gonzalo González ex-
plicó que “el Club de Tenis abrió 
cuando el deporte estaba recién en 
su fase 1. Sin clases ni academias, 
eso está lejos de volver aún. Solo 
socios. La gente se inscribe 24 horas 
antes, no se permiten visitas. Como 
los cancheros están más preocupa-
dos de otras funciones, los propios 
jugadores tienen que pasar el esco-
billón y hacer la cancha”. 

Sobre los tiempos de retorno, ex-
presó que “el Club de Tenis Con-
cepción se mantiene con sus mem-
bresías y todos los meses debe pa-
gar arriendo a la municipalidad. Sin 
tenis hay gente que queda sin pega, 
entrenadores sin trabajo. El tema 
del coronavirus no está tan relaja-
do como la gente cree, hay rebrotes 
y estas medidas son porque te ves 
medio desesperado. Fíjate en Eu-
ropa, los rebrotes, el miedo mundial 
de los jugadores a participar del cir-
cuito. En el tenis hay mucho despla-
zamiento, viajes, aunque en el de-
porte mismo no haya contacto”. 

Trabaja con Tomás Barrios y Ale-
jandro Tabilo y advirtió que “To-
más estuvo entrenando en Chillán 
y hace una semana se fue a Santia-
go, ahí puede practicar en el Estadio 
Nacional. Tabilo pasó la pandemia 
en Canadá y ahora busca torneo en 

Clubes de tenis abren puertas: 
raquetas con dramas de pandemia

FOTO: ESTADIO ESPAÑOL

Estadio Español vuelve estos días, mientras que el Club de Concepción funciona desde junio. ¿Cómo es 
en la práctica? ¿Por qué ha costado tanto retomar un deporte que es uno contra uno y casi sin roce?

Estados Unidos. De exhibición, sin 
puntos, pero sí con dinero. Mira, 
ambos están aún en un momento 
de su  carrera donde necesitan ga-
nar lucas en competencia porque 
con eso financian sus viajes y la ne-
cesitan. Ahora, a nivel de torneos se 
bajan jugadores importantes y Ta-
bilo seguro irá al menos a la qualy en 
el US Open, que se va a realizar sí o 
sí. Tomás después tendrá que defen-
der puntos cuando esto se norma-
lice y seguir entre los 300 para cla-
sificar a los Juegos Olímpicos”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLUB DE TENIS 
Concepción abrió en 
junio, pero la lluvia no 
permitió que llegara 
mucha gente. 

ALEJANDRO TABILO 
participará pronto en 
torneos de exhibición 

para jugadores entre el 
100 y 400 del mundo. Sin 

puntos, pero sí dinero.

“Quedémonos ahora en casa para volver luego a las canchas, entrenar nuevamente con nues-
tras amigas, viajar, disfrutar y compartir todas esas cosas que tanto amamos. Por eso, mi mensa-

je es a quedarnos en casa”.

Natalia Garrido, entrenadora vóleibol menores UdeC

#MeQuedoEnCasa
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GERALDINE LAGOS, RUGBISTA REGIONAL

Solo ocho meses pasaron desde 
que Geraldine Lagos hizo noticia 
al formar parte de la selección chi-
lena de rugby seven femenino que 
jugó el torneo Sudamericano ‘Va-
lentín Martínez’, en Uruguay. Sin 
embargo, varias cosas cambiaron. 

De partida, ya no es la capitana de 
la UdeC, pues junto a sus ex compa-
ñeras del Campanil formó el equi-
po ‘Liq wapi’ (Isla Blanca), gracias al 
cual ha podido seguir ligada al de-
porte que le apasiona. Y aunque la 
pandemia le impidió debutar ofi-
cialmente con su nueva camiseta, 
no ha parado de trabajar para cuan-
do pueda pisar otra vez una cancha.  

“Los dos primeros meses fueron 
complicados pues como entrenaba 
al aire libre y en gimnasio, en mi 
casa no estaba preparada para en-
cerrarme a practicar. Bajó mi nivel 
y me preocupé harto”, reconoce. 

Pero lejos de quedarse de brazos 
cruzados, pidió ayuda por Facebook 
para que alguien le facilitara un lu-
gar abierto para entrenar, y le resul-
tó. “Varios vecinos de mi comuna 
(Bulnes) me ofrecieron espacios y 
elegí uno donde puedo hacer ca-
rreras de 20, 50 y 80 metros de velo-
cidad, y otro sector que se usa para 
motocross llamado ‘El Rancho’, 
donde hago trotes más largos y de-
sarrollo habilidades con el pie. Ade-
más, unos gimnasios me prestaron 
material, pesas, mancuernas y ban-
cos, así es que estoy mucho más 
tranquila y enfocada en mejorar”, 
destaca. 

De esta forma, una de las mejores 
exponentes regionales de la ovala-
da ha retomado la plena forma y 
comienza a proyectar sus nuevos 
objetivos, donde la gran meta es 
Santiago 2023.     

 
Esfuerzo y más esfuerzo 

Geraldine dice que desde que par-
tió en el deporte, siempre tuvo como 
meta vestir la casaquilla de la selec-
ción. Y para ello, no escatimó en sa-
crificios dejando a su club Kawel 
en Bulnes para integrarse a las filas 
de la UdeC en el verano de 2017. 

“Los años que estuve en la U. de 
Concepción significaron un gran 
cambio, un desarrollo en lo compe-
titivo, un nivel  más alto y una exi-
gencia mayor. Me encontré con 
prácticas más específicas con el téc-
nico Cristián Isla, mejoré muchas 
habilidades específicas como la des-
treza con el pie, las patadas de sali-
da y los lanzamientos de line”, dice. 

Así fue como la jugadora que se de-
fine como buena armadora y con 
capacidad para anticipar el juego, 

“Trabajo todos los días para 
estar en los Panamericanos”

Considerada como una de las mejores 
jugadoras de Bío Bío, la seleccionada 
chilena traza sus próximos objetivos en 
la disciplina, donde Santiago 2023 
aparece como la máxima aspiración.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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entró en una intensa dinámica vi-
viendo en Bulnes, estudiando en Chi-
llán y entrenando en Concepción. 

“Quería llegar a la selección en-
tonces debía hacer todo lo posible 
para llegar, cumplir con los entrena-
mientos y andar bien en clases para 
que mis padres me apoyaran en los 
viajes. Han sido años de esfuerzo,  
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confianza en el puesto, entrené mu-
cho así es que pude disfrutar mucho 
ese campeonato”, señala.  

Hoy pese a la para por la pande-
mia, Geraldine dice sentirse total-
mente parte de la selección y con un 
gran desafío por delante. “En este 
momento estamos nuevamente en 
fase de preselección, empezamos 
esta semana un plan físico y una 
planificación. Y aunque aún no hay 
nada claro, y no sabemos si se juga-
rá el Sudamericano de Uruguay en 
noviembre, todas tenemos un obje-
tivo claro: estar en los Panamerica-
nos de Santiago 2023. En lo perso-
nal esa mi meta más grande y traba-
jo cada día para ello”, sentencia.

muy pesados, pero han valido la 
pena”, asegura. 

El duro método de trabajo que 
comenzó en 2017 le trajo réditos 
casi inmediatos, recibiendo ese mis-
mo año su primera nominación 
para la ‘Roja’ en la posición de me-
dio scrum.   

 
Ovalada de selección 

Así comenzó su camino en la 
‘Roja’ que, según asevera, fue de me-
nos a más, al punto de ser una de las 
fijas en el actual proceso nacional. 
“Es una buena experiencia, he esta-
do en dos torneos representando a 
Chile, uno fue en 2017 y otro en 
2019. La primera vez me sentí con 
poca experiencia, sabía que había 
mucho por mejorar. Pero en 2019 
fue distinto, me sentí con mucha 

“Si salimos tendremos más posibilidades de contagiarnos. Yo hago teletrabajo y me quedo en 
casa. Así es que tenemos una sola persona que sale a hacer las compras y eso implica que ayuda-

mos a disminuir el número de contagiados y cortamos los focos. Tenemos que ayudar todos”.

Raúl Guarda, entrenador de atletismo.

#MeQuedoEnCasa
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CUARENTENA INTERRUMPIÓ PRETEMPORADA EN LA SERENA

Con un porcentaje no menor de 
amargura, pero satisfechos por el tra-
bajo realizado durante casi dos sema-
nas, plantel y cuerpo técnico de Fer-
nández Vial ya retornaron de su pre-
temporada en La Serena y hoy 
seguirán trabajando en Club Hípico. 

“La idea era estar en un lugar sin 
problemas y por ese lado el clima 
nos favoreció, porque las sesiones de 
entrenamientos fueron mayores a 
las que habríamos hecho acá. Pero 
claro, las cuarentenas impidieron 
poder ejecutar una práctica con otro 
equipo. De todas formas, aún tene-
mos tiempo el suficiente para to-
mar ritmo de competencia”, dijo el 
gerente general de Fernández Vial, 
Felipe Sáez. 

Y si la cuarentena les jugó una mala 
pasada, el retorno al Bío Bío tampo-
co fue muy feliz ni tranquilo para los 
aurinegros. “Supimos lo del cordón 
sanitario y de inmediato volvimos a 
enviar los correos para solicitar los 
permisos, pero aún no tenemos res-
puesta. Ya son cinco días de gestión 
para obtenerlos. En el club tenemos 
cinco jugadores que están en Talca-
huano, además del coordinador que 
es de Penco. Si es que Anfp no nos da 
los permisos correspondientes, ve-
remos cómo funcionamos desde aquí 
hasta el lunes”, agregó Sáez.  

 
¿Amistosos? 

Pese a no tenerlos agendados, una 
idea en el “Almirante” era jugar par-
tidos ante Deportes La Serena o Co-
quimbo en su paso por el norte. Co-
bresal quiso hacerlo y no pudo pro-
ducto de la cuarentena. “No los 
estamos llamando amistosos, ya que 
se deduce que un amistoso es un par-
tido con público. Se ha ido modifican-
do la terminología, por lo que ahora 
se les dice práctica conjunta entre 
dos clubes”, aclaró el directivo auri-
negro, añadiendo que “estamos de-
jando ese tipo de prácticas para la 
próxima semana, pero veremos cómo 
avanza todo el tema de los cordones 
sanitarios. Cuando tengamos los per-
misos sabremos cómo planificar para 
jugar contra Huachipato, U. de Con-
ce, Ñublense o Temuco”. 

 
Plantel cerrado 

¿Posibilidad de sumar algún otro 
refuerzo al plantel aurinegro? “Luis 
(Riveros) fue la última incorporación, 
y pese a que viene sin jugar tras su le-
sión, esperamos sea un aporte para lo 
que necesitamos, que es pelear des-
de el primer partido en la parte alta 
de la tabla”, afirmó Saéz. 

Fernández Vial, ya instalado en 
Concepción, físicamente está en im-
pecables condiciones. Plantel sólo 

Retornaron entre 
líos y ya planifican 
“amistosos” 

FOTO: TWITTER FERNÁNDEZ VIAL

Fernández Vial está de vuelta en Concepción y hoy entrenará 
en Club Hípico. Tras un desafortunado viaje, en Bío Bío se 
encontraron con cordones sanitarios.   

espera sumar prácticas ante otros 
equipos para sumar rodaje futbolís-
tico de cara a un torneo que no tiene 
fecha de arranque. Colina, por ejem-
plo, recién en las últimas horas se 
realizó los exámenes PCR para co-
menzar los entrenamientos en fase 1. 

Por lo mismo, aurinegros tienen 
total conciencia que son favoritos en 
Segunda División. “Lo sabemos, lo 
asumimos y lo tenemos más que cla-
ro desde el día uno. Desde fines del 
año pasado estamos planificando 
para pelear arriba y no podemos ase-
gurar nada, pero con todo lo que he-
mos hecho y vuelto a hacer por la 
pandemia, la intención es pelear y 
competir arriba desde el inicio. El 
plantel, cuerpo técnico y todos lo tie-
nen claro. Nosotros les estamos en-
tregando todas las herramientas para 
desenvolverse lo mejor que puedan”, 
cerró el gerente general del club.

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Debemos ser muy responsables y cuidarnos entre todos para derrotar a esta pandemia. El 
deporte es una gran herramienta para enfrentar la ansiedad, el estrés o la angustia natural que esta-

mos viviendo”.

Cecilia Pérez, ministra del Deporte

#MeQuedoEnCasa
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Sixto, Cayetano

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Roosevelt 1702           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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